

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13.669

Suscripción en Córdoba
Fuera de Córdoba

Per un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 »
Por un mes... 2,50 »
Por trimestre... 7 »

VIERNES 19 DE FEBRERO DE 1897

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicación al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVIII

Revista Política

El distinguido escritor y notable periodista don Manuel Troyano, que actualmente se encuentra entre nosotros, ha publicado en *El Porvenir*, de Sevilla, la siguiente carta política, que con gusto transcribimos.

Confusión prevista.—Las reformas y sus impugnadores.—Los factores de la cuestión. La dictadura de Cánovas.—Marea de enojos.—El peligro del jefe conservador.—Lo más probable.

No son méritos para aspirar a la plaza de profeta los vaticinios harto fáciles acerca del efecto que en los diversos elementos políticos habían de producir las reformas decretadas para Cuba. Por mi parte declaro que, aun cuando los hechos se han ajustado en ese punto a las sencillas previsiones estampadas en estas mismas columnas, no pienso en presentar solicitud a la consabida plaza.

La prevista confusión entre los dos factores principales—aún se podría decir los tres—de la rebeldía cubana, se está poniendo de relieve a toda hora, y con ella se hace en contra de las reformas el argumento capital.

Ya dije—y siento citarme a mí propio, porque esto acusa inmodestia, pero no hallo a la mano otro autor—que se iba a demandar de la virtud de las reformas la desaparición de los insurrectos de la manigua, a la manera que desaparecen de la escena los coristas de ópera al metélico golpe del *tan-tan* chino. Así está reclamándose.

No me parece que sea exigir un grande esfuerzo cerebral solicitar que se tome en cuenta la existencia en Cuba de los dos factores ya mencionados; el uno compuesto de los separatistas rabiosos, quienes no pasan ni aún por oír que se piensa en la paz con el gobierno español, el otro constituido por gentes que no querían soportar las condiciones políticas, administrativas y económicas en que el orden de cosas establecido los colocaba.

Así como la moderna escuela jurídico-antropológica ha clasificado a los delincuentes en criminales natos y criminales de ocasión, los separatistas cubanos pueden ser sometidos a una clasificación semejante. Son separatistas natos los de espíritu estrecho y apasionado, los sectarios, los díscolos, los ambiciosos, los que no tienen más carácter que el que les da la imitación, los de ánimo salvaje y los aventureros. Son separatistas de ocasión los que se consideran deprimidos y humillados con la preponderancia dada en Cuba al elemento peninsular; los que, por haber recibido una educación científica o literaria, comparan su nivel de cultura con el del empleado que suele ir a la Grande Antilla ó con el del bodeguero catalán ó gallego, y se irrita al ver en aquél mayor suma de fuerza ó influencia; los que sienten lo caro de la existencia en la isla y creen que ese encarecimiento proviene de la explotación que del mercado cubano hacen los comerciantes de España; los que levantan acta de las inmundicias de aquella administración, y se imaginan que si ellos administraran no sucederían tales cosas.

El factor más activo de la insurrección es el primero; el segundo es el más numeroso. Aquel se bate; éste le apoya, le alienta, le proporciona recursos, le facilita confianzas, le oculta cuando quiere desaparecer y le prepara la salida si se decide a la fuga. El uno pone la caldera y el otro el agua y el carbón; así es como la máquina funciona.

Separar ambos factores ha debido ser, desde principios de la guerra, el objeto de la acción política. Algo tarde se ha apelado a ella; pero no es otro el objeto de las reformas, cuyas bases ha formulado Cánovas. Si con las mismas se gana el ánimo de los separatistas de ocasión, la máquina seguirá moviéndose algún tiempo merced a la velocidad adquirida; pero el agua y el carbón le irán faltando, y al cabo se parará.

Por lo mismo, esta es la única manera de pararla.

No es cosa de repetir ahora las conside-

raciones, expuestas más de una vez aquí, respecto de otros factores de la cuestión, tales como la actitud de los Estados Unidos y la opinión pública europea. En vista de ellos, también se ha preparado el proyecto de las reformas. Y quizás lo que ha decidido y empujado más a don Antonio Cánovas ha sido la seguridad en la buena acogida que del mundo civilizado aquellas habrían de merecer.

Ciertamente que las bases publicadas en la *Gaceta*, mejor que un organismo desarrollado, vienen a ser un embrión. Del desenvolvimiento que éste alcance, habrá de depender el resultado. El problema consiste ahora en si Cánovas tendrá energías y tiempo para llevar adelante su obra. Su interés por el propio prestigio ante el extranjero responde que sí; sus debilidades con Romero y con Weyler amamanan los recelos.

El hecho de que el jefe conservador no haya dado participación alguna en su tarea a sus compañeros de Gabinete es muy significativo. Cánovas espera el éxito glorioso cuando lo reserva todo para sí, al reservarse toda la labor. Harta inteligencia tiene para comprender que tales cosas, para no hacerlas bien, vale más no empujarlas.

No intenta realizar todo el plan de una vez, y esta es la mejor señal de que piensa en llevarlo a cabo. Las noticias contradictorias que facilita a los periodistas, las mismas negativas y desautorizaciones que prodiga tanto, son días mentiras lícitas y las supercherías provechosas de los cuales, refiriéndose a la política, el gran Ricos Rosas hablaba. Solo a un arte en la infancia se le puede permitir que atienda a lo que el presidente actual del Consejo de ministros dice y no a lo que hace.

Pero ese mismo afán con que don Antonio Cánovas procura hacerlo todo por él, reservándose todo para sí, le priva del dominio público; prescindir del Gabinete como antes había prescindido de las Cortes; no decir a los personajes más conspicuos sino lo que dice a los más humildes noticieros; llenar el escenario político con su personalidad, cual si quisiera manifestar al mundo civilizado que aquí no hay más hombre que él, es precisamente lo que ha motivado esa marejada de enojos que amenaza hoy con envolverle.

De hecho para las altas cuestiones de Estado existe hoy la dictadura de Cánovas. Esta circunstancia actualmente molesta a las eminencias militares de la restauración, como los molestó en los comienzos de la misma. De ahí que al frente de esa viva marea de disgusto señale la opinión pública a Martínez Campos, a Blanco y a López Dominguez.

Aquellos de los ministros que tienen conciencia de su papel y que conceptúan humillante ser, no los consejeros de la reina, sino los secretarios de Cánovas, han de estar de lleno en esas aguas.

Tal es la razón, por la que son acogidos con facilidad suma los rumores de crisis. Podrá ó no podrá haber una manifestación ostensible del enojo, porque aquí no quedan ya arranques para nada; pero es indudable que todos los elementos, de los cuales Cánovas ha prescindido, sueñan con prescindir de él.

Esto dependerá, como tantas otras cosas, del éxito que las reformas alcancen. Si los resultados son próximos y satisfactorios, la condenación más auténtica y autorizada caerá sobre los propaladores de las especies relativas a alianzas y conjuras.

Ni los tiempos ni los caracteres dan para más.

M. TROYANO.

Ecos de Baena

LA SOCIEDAD ECONÓMICA

Ante numerosa concurrencia, en la que tenían representación todas las clases sociales de esta localidad, tuvo efecto, en la noche del día 14 del corriente, la conferencia anunciada por esta Real Sociedad Económica, la cual estuvo a cargo del muy ilustrado presbítero don Manuel Rodríguez.

Habia gran curiosidad é interés por oír al señor Rodríguez disertando sobre el tema elegido para la conferencia (*Causas generatrices del socialismo y anarquismo*) y ha correspondido a la expectación con que se le aguardaba, mereciendo el unánime aplauso de sus oyentes.

Con un breve exordio dió comienzo su discurso, señalando cuales eran las causas generadoras del socialismo y anarquismo, señalando el racionalismo, naturalismo y liberalismo en cuanto se aplican las teorías naturalistas a la constitución de la sociedad.

Como un célebre publicista definió el socialismo, que es aquel sistema que trata de cambiar radicalmente las bases de la sociedad actual, dando al Estado una organización política completamente democrática, de suerte que tengan participación en el gobierno todos los ciudadanos de ambos sexos dotados de razón; y una organización económica, en la cual la propiedad particular queda abolida y el mismo Estado, dueño exclusivo de todos los instrumentos del trabajo.

Y el anarquismo la aberración de los que pretenden, no solo abolir la propiedad particular, sino también el Estado y toda forma de gobierno, transfiriendo los bienes de la tierra a asociaciones obreras independientes entre sí anárquicas confederadas.

En orden a las doctrinas de estos sistemas, expuso las diferentes teorías que dan los principales corrientes del racionalismo, que fijan a la razón humana como fuente única y tribunal supremo de la verdad en todos los órdenes de conocimientos.

Después de un análisis detenido en cada uno de ellos, demostró hasta la evidencia su resultado, que como consecuencia es la proclamación del anarquismo más fulminante que puede concebirse, que conforme a ella se fundan los fundamentos de las sociedades existentes.

En orden a los elementos que determinan su realización, estudia los resortes que pueden mover la voluntad; las pasiones y el medio ambiente social en que vive cada pueblo y los ejemplos que le ofrece.

Respecto a la ocasión determinante, manifestó que, abandonado el hombre a conseguir su último fin por los medios naturales, enseñándole que no hay distinción de clases, que no hay nada más allá del sepulcro, ni otro Dios que el oro, ni otra dicha que la satisfacción de groseros apetitos, es claro, tenía que resultar necesariamente en el hombre esa resistencia a todo lo que sea dolor, trabajo y sacrificio y el preparar su ánimo para el instante en que pueda aniquilar para siempre su estado social que crea fundado sobre la iniquidad y sobre la mentira.

Demóstró también, en período brillantísimo, que el siglo diez y nueve puede llamarse el siglo falso de amor y caridad, pues de otra manera no explica esas aberraciones tan faltas de sentimientos de destrucción, tan en contra con las doctrinas de Jesús.

Y por último, saludó a los representantes de la prensa, é hizo un llamamiento a todos los hombres de buena voluntad, para trabajar sin descanso en la obra de la restauración cristiana, como única solución a los problemas sociales y remedio salvador contra el anarquismo y socialismo.

Y como síntesis de estos elementos de verdad y de vida en el orden social, político y religioso, nos invitó con expresivas frases llenas de verdadero entusiasmo a acercarnos a la montaña a donde el divino Maestro Jesús, Salvador de los hombres, predicó con sus dulces y purísimos labios, aquellas bienaventuranzas que constituyen el programa de la vida cristiana, la fe, la esperanza y la caridad de los hijos de Dios.

Pláceme mereca nuestro ilustre Prelado, ya por las buenas cualidades que adornan al señor Rodríguez, ya porque con oradores que propaguen y expliquen nuestra Santa Religión como el conferenciante, nadie, absolutamente nadie, puede vivir fuera de la Iglesia Católica.

Gracias a Dios dimos todos, al terminar su discurso, por el trabajo realizado al colocar la segunda piedra en el palacio de la enseñanza un obrero de la ciencia.

Terminó el acto con la lectura de unas poesías que leyó en autor, nuestro querido paisano el capitán de la Guardia civil don Francisco Valverde, las cuales fueron muy aplaudidas, mereciendo justos elogios.

El día veintiocho es el acordado para la tercera conferencia, que está a cargo del estudioso joven don José Santaella y Ariza, y versará sobre *Algunas consideraciones acerca de la guerra desde el punto de vista del derecho internacional*.—R. FAEL. Febrero 1897.

La guerra de Cuba

Habana 16.—El general Weyler con la fuerte escolta que le acompaña se encuentra en Cabaiguan.

Los partes de los jefes de las columnas, relativos a las operaciones efectuadas hoy y que se han recibido en la capitania general hasta la hora en que deposito este despacho, no contienen ninguna noticia que ofrezca interés.

Habana 16.—Ha sido muy bien acogido por la opinión el importante bando publicado hoy sobre los billetes, prohibiendo terminantemente la especulación que con ellos se hacia y sometiendo a los tribunales del fuero de guerra a los contraventores de esta disposición. Se extiende también la prohibición a la reventa de los billetes de lotería.

El general Weyler se encuentra en el caserío de Cabaiguan.

Los partes oficiales no contienen noticias interesantes de la guerra.

Telegrama oficial

Habana 16.—General segundo cabo é ministro Guerra.

Enemigo mató dos soldados que distribuían pan.

Fuerzas San Fernando que regresaban Veguitas rechazaron enemigo en Sabanilla Palmarito, haciéndole bajas; columna tuvo un herido.

En reconocimiento Matanzas tuvo enemigo cuatro muertos; en Habana enemigo cinco muertos y dos heridos; columna dos heridos; en Pinar, enemigo dos muertos, y columna un herido y un contuso.

Presentados, tres.

LA INSURRECCION DE FILIPINAS

Manila 17 (11'50 m).—Fors comunica desde el caserío de Bayunungan nuevos detalles sobre el último combate que el general Jaramillo, a cuya columna acompaña, libró anteayer, y del que dió sumaria noticia en mi telegrama de ayer tarde.

Aseguradas las posiciones desde Tranqueso al caserío de Bayunungan, Jaramillo atacó éste, donde el enemigo había acumulado considerables elementos de defensa.

Alentadas nuestras tropas por el éxito alcanzado en el fuerte de Bigay, acometieron, enardecidas, de frente y por los flancos, la serie de trincheras que resguardaban el caserío.

El enemigo numeroso, perfectamente guarecido y bien armado, opuso seria resistencia, hasta que, desarrollado el movimiento envolvente, se dispersó, abandonando 38 cadáveres en las trincheras.

Nosotros tenemos que lamentar la muerte de dos soldados y del bizarro capitán don Aquilino Tena, gravísimamente herido al asaltar, al frente de los suyos, una trinchera formidable.

Entre heridos y contusos ascienden a treinta nuestras bajas, como ya anticipé ayer.

Al desalojar el caserío, abandonó el enemigo bastantes armas blancas; fusiles se les cogieron pocos, pues se advierte en todos los combates que los insurrectos se preocupan más que de sus vidas de recoger sus armas de fuego.

Añade Fors que se han encontrado documentos de la mayor importancia sobre la organización y elementos defensivos de los rebeldes; remítense en seguida al cuartel general para conocimiento de Polavieja.

Nuestro compañero dedica entusiastas elogios a la pericia y valor del coronel Núñez y del teniente coronel Bernal.

A pesar de la dificultad de las comunicaciones, los soldados no han carecido de víveres ni municiones, y se proveyó inmediatamente a la cura y traslado de los heridos.

En todos los círculos de esta capital se elogia tanto como el valor de los soldados la previsión y el orden que preside al desarrollo de las operaciones.

La prensa local dedica entusiastas y merecidísimos elogios al general en jefe y a su Estado Mayor.

DESDE PARAÑAQUE

Manila 17 (11'15 m).—A primera hora recibí un parte de Mataix, que continúa en el cuartel general.

Sus informes acerca de la toma del caserío de Bayunungan nada añaden a los de Fors, que telegrafió hace poco.

Esperábase con impaciencia noticias de Lachambre, que debe haber comenzado ya el ataque a Silang.

Anoche cortaron los rebeldes la comunicación telegráfica entre Santo Domingo y Parañaque; espérase quede restablecida en breve por el «Servicio de vigilancia y reparación», que funciona con perfecta regularidad.

El general Galvis marchó a Pamplona esta mañana a las nueve.

He visitado al comandante Burguete; sigue bien, y la herida que sufre no inspira preocupación ninguna.

Manila 17 (12'15 t).—Como suponía, el servicio de vigilancia ha restablecido en las primeras horas de la mañana de hoy la comunicación con Santo Domingo y espero que esta tarde me comunicará Mataix desde Parañaque noticias de la columna Lachambre.

Manila 16 (9'50 noche).—Después de la toma de Bayunungan y de luchar con denuedo en el fuerte Tranqueso, empezó la marcha por los escabrosos montes de Sungay.

El general Jaramillo hace elogios del comportamiento de los soldados, que llevan tres días de combatir y se muestran en extremo animosos, deseando avanzar constantemente.

La marcha es penosísima, pues a más de lo accidentado del terreno, los insurrectos han sembrado de trincheras, fosos y pozos de lobo extensiones inmensas.

Se calcula que en estos preparativos han tenido que trabajar muchos miles de hombres por espacio de varios meses solo para realizar el movimiento de tierras que los atrincheramientos y defensas suponen.

En algunas de estas trincheras los insurrectos han opuesto resistencia por todo extremo tenaz. Se cuenta de una trinchera donde ni un solo rebelde se dió a la fuga, y todos murieron haciendo fuego.

En Vigay también resistieron con brío poco frecuentes los rebeldes.

El general Jaramillo al ver en un reconocimiento arriesgadísimo las defensas que tenía preparadas el enemigo, ordenó que cesara el fuego de fusilería y cañoneó las posiciones de los insurrectos.

La artillería que se empleó a distancia bastante corta, dado el alcance de los proyectiles, hizo tiros de admirable precisión que causaron muchas bajas al enemigo é hizo disminuir los disparos de su fusilería.

Entonces el general Jaramillo mandó tocar ataque a la bayoneta y los rebeldes se dieron a la fuga, dejando las armas en las trincheras.

Los soldados recogieron muchos fusiles falconetes, bolos y gran número de cajas, de municiones. También se han encontrado tres cañones.

En las fortificaciones de Vigay recogieron y enterraron los nuestros 37 cadáveres de los rebeldes.

No se ha obtenido este triunfo sin bajas muy sensibles por nuestra parte: hemos tenido ocho soldados muertos y 28 heridos.

El general se muestra muy satisfecho de las operaciones.

Dice que se observa que de los pueblos del interior no salen los indígenas a defender las posiciones rebeldes, detalle que acredita que no simpatiza la masa general con el movimiento rebelde.

TELEGRAMA OFICIAL

Parañaque 15 (140 tarde).—Capitán general á ministro Guerra:

General Jaramillo, que era el primero en comenzar ofensiva, el 13 tomó bizarramente á la bayoneta el fuerte Tranquero, próximo á Bayuyungan; en él encontró ocho cadáveres y tuvo dos muertos y cinco heridos.

General Lachambre, con dos columnas, una de Biñán y otra de Calamba, hoy á la una estaba con su cuartel general en Santo Domingo, emprendiendo media hora despues avance sobre Si-lán.

El comandante general escuadra ha simulado con la guerrilla marítima Casino Español un desembarco sobre Naic, que fué cañoneado con éxito.

También ha cañoneado á Bacoor. Las fuerzas de Dalahican han hecho una demostración sobre Noveleta.

Coronel Barraquer, con su columna, marchó esta mañana sobre Pamplona, que estaba fuertemente atrincherada y artillada con lantacas y defénda derecha rio Zapote. 2.000 rebeldes se le opusieron; Barraquer los atacó, y despues de tenáz lucha, se apoderó de todas las trincheras y del pueblo. El combate rudo y ha durado cuatro horas, pero la decisión y arrojo de las compañías del 5.º y 3.º cazadores, y compañía ingenieros, auxiliados por artillería, vencieron todas las resistencias, hasta el punto que algunas fuerzas en persecución, rebasaron el Zapote, en cuya orilla anochillaron centenares de insurrectos. Sensibles han sido nuestras pérdidas: un oficial y 18 soldados muertos, y heridos dos oficiales y cuarenta y tres de tropa.

Queda dominado el curso interior del Zapote.

Teniente coronel Albert, con su batallón, ocupa ya Pamplona.

Coronel Barraquer ha dirigido el combate, y me ruega, por telégrafo, pida á V. E., como lo hago, para el teniente coronel Albert y capitán Burguete el empleo inmediato por su brillante comportamiento en las difíciles situaciones que han tenido que vencer.

Estoy muy satisfecho del coronel Barraquer.—Polavieja.

VARIAS NOTICIAS

Las operaciones en Cavite

El despacho oficial que expide desde Parañaque el general Polavieja, no solo dá idea exacta de las operaciones realizadas, sino que deja entrever en su conjunto el plan proyectado para batir á los caviteños.

La resistencia que los rebeldes opusieron en Pamplona, viene á demostrar, como ayer dijimos, que la brigada Galvis, de la cual depende la columna Barraquer, que se apoderó de aquel pueblo, es la que tiene que vencer las mayores dificultades. A esta brigada le corresponde asegurar la posesión de la línea comprendida entre Pamplona y Noveleta, apoderándose de Bacoer y de Cavite Viejo. Entonces será cuando inicie resueltamente el avance sobre Imus.

A facilitarle la empresa coadyuban las fuerzas del campo atrincherado de Dalahican y la escuadra que bombardea á Bacoer. De manera que al avance sobre Imus habrán de preceder una serie de operaciones parciales y de combates, que á juzgar por el que con tanta brillantez ha sostenido la columna Barraquer, serán probablemente muy reñidos.

Mientras tanto, el general Lachambre, con las columnas de Marina y Cornel marcha sobre Silang, que opondrá también, según se supone, fuerte resistencia. Estos ataques simultáneos y los amagos que realizarán en la costa la escuadra y algunas tropas de desembarco, obligarán al enemigo á dividir sus fuerzas, y le impedirán arrojar grandes masas sobre un punto determinado para arrollar alguna columna.

Suponiendo que las operaciones continúen desarrollándose sin ningún contratiempo, es posible que Silang, Sampaloc y aún Perez Desamariñas caigan en poder de las tropas antes que Imus, por ser éste, según se cree, el sitio que los rebeldes tienen mejor fortificado y en el que han de extremar la resistencia.

Ya se comprende, de todos modos, que la empresa es árdua y que para llevarla á término se necesitan bastantes días. El de ayer fué muy satisfactorio y muy glorioso para nuestros valientes soldados.

Griegos y turcos.

Londres 16 (2 t.).—A pesar de la actitud violenta de Grecia, considérase aquí

conjurado todo conflicto bélico en territorio cretense.

Las potencias discutirán por medio de sus embajadores, y la solución que adopten no se atreverán á combatirla ni Grecia ni Turquía.

En cambio preocupa en el Foreign Office la inmensa agitación que se advierte en los Balcanes.

Bulgaria cree llegado el momento de obtener dilataciones de su territorio, y se dispone á imitar los audaces ejemplos de Grecia.

En Macedonia iniciase una sublevación que se teme alcance proporciones extraordinarias.

El Sultán dirige nueva nota á las potencias protestando de que, mientras se coarta su libertad de acción, otros Gobiernos alientan la rebelión de sus súbditos, atentando á la integridad del Imperio.

Londres 16 (11 n.).—La actitud del partido liberal en el Parlamento es resueltamente favorable á Grecia.

En ambas Cámaras se suceden las interpelaciones sobre este asunto.

El Gobierno se muestra reservado, y lord Salisbury sólo ha llegado á declarar que todas las potencias marchan, en el asunto de Creta, de perfecto y unánime acuerdo.

Mr. Balfour dijo hoy, contestando al anuncio de interpelaciones en la Cámara de los Comunes, que las agresiones violentas de los griegos podrían ocasionar una guerra europea, y por eso los Gobiernos de las grandes potencias han intervenido y seguirán interviniendo hasta garantizar la paz.

La prensa revela marcada simpatía á la causa de los cristianos, pero censura la intemperancia jactanciosa del rey de Grecia y sus ministros.

París 16 (6 t.).—Los periódicos de la mañana consignan amplio espacio á los asuntos de Creta. Esperan que, no obstante las feroz griegas, prevalecerá la imposición de Europa.

Los hombres de negocios creían lo mismo, y así se explica la reacción operada hoy en Bolsa.

Esta tarde, la noticia de un ultimatum turco y de la negativa de los insurrectos á tratar con los ejércitos extranjeros, iniciaron una alarma, acrecentada al saber que los macedonios se alzan en armas y que reina agitación inmensa en los Balcanes.

La prensa de la tarde refleja esta preocupación y pide cese pronto tan peligrosa incertidumbre.

París 16 (8 n.).—La prensa de la noche y los dos grandes periódicos de última hora de la tarde coinciden en estimar que, no obstante los últimos telegramas pesimistas, Europa se impondrá á turcos y griegos, dando á los conflictos de Creta una solución equitativa y pacífica.

Atribúyese gran importancia á la conferencia que Mr. Hanotaux celebró con los embajadores de Rusia, Alemania, Austria é Italia. El ministro de Negocios Extranjeros, media hora despues, acudió al palacio del Eliseo para conferenciar con Favre.

El embajador alemán ha puesto gran empeño en demostrar que el Emperador Guillermo secundará las iniciativas de Francia, deseando que la ocasión presente estreche vínculos de amistad que tanto interes á todos fortalecer.

Los radicales y socialistas censuran con gran dureza al Gobierno francés por su negativa á formular declaraciones parlamentarias y porque, olvidando las tradiciones francesas, suscita obstáculos á Grecia, coincidiendo con los autócratas imperiales.

La tendencia predominante de la opinión en Francia es favorable á la paz, hostil á Grecia; si con sus arrogancias suscita la guerra: nadie duda de que la obra de la diplomacia será favorable á los intereses superiores de la civilización.

París 16 (8:30 n.).—Ha comenzado á distribuirse hoy *El libro amarillo*.

De los numerosos y extensos documentos que contiene, resulta que Francia exigió del Sultán, juntamente con otras potencias, pusiera término á las matanzas y prisiones de que eran víctimas los cristianos.

El Gobierno turco, declarando que eran exageradas las noticias que los griegos difundían maliciosamente por Europa, prometió asegurar las vidas y derechos de los cristianos y establecer reformas acordadas con los deseos de las grandes potencias.

A fines de Diciembre, el embajador de Rusia en Constantinopla expuso personalmente al Sultán los riesgos que corría reiterando promesas sin cumplirlas.

El último documento es de principios de Febrero, y consigna las bases en que para el arreglo definitivo de los asuntos

de Creta convinieron ya todos los grandes Estados europeos.

Mañana enviare por correo ámplios extractos.

Del *Libro amarillo* se deduce que el Sultán y el Rey de Grecia habrán de someterse á las imposiciones de Francia, Rusia, Alemania, Austria é Italia.

Athenas 16 (10 n.).—Inmediatamente despues de la ocupación de La Canea por los destacamentos europeos desembarcados, fué enviado un oficial de gendarmería para conferenciar con los insurrectos cristianos y pedirles que depusiesen las armas.

El oficial se encontró en el campo insurrecto con un general griego, que contestó al mensaje diciendo que se encontraba allí mandando tropas regulares del ejército de su país y con orden de ocupar la isla.

—Sólo obedeceré las órdenes que de mi gobierno reciba—dijo el caudillo griego como contestación definitiva al oficial de gendarmería.

La firme y absoluta decisión del Gobierno griego de seguir adelante, á pesar de la comunicación de las potencias, la funda aquél con la declaración hecha por el pueblo cretense, de hallarse dispuesto á verter la última gota de su sangre hasta realizar la aspiración nacional de unirse á Grecia.

Así lo ha comunicado oficialmente á las potencias el Gabinete de Atenas.

A última hora se asegura que las tropas griegas han tomado, despues de reñido combate, el fuerte de Aghia, próximo á Canea, quedando en su poder más de trescientos soldados turcos.

Los marinos extranjeros han conminado á los griegos con cañonear su escuadra si siguen realizando empresas militares en el interior de la isla.

Aumenta la efervescencia patriótica en toda Grecia, y constantemente salen en dirección á Creta voluntarios griegos.

Se ha llamado á las armas la reserva de marina.

Athenas 17 (9 m.).—Comienza á circular la noticia de que los embajadores van á entregar ó han entregado ya al presidente del Consejo una nota colectiva exigiendo que en el término improrrogable de cuarenta y ocho horas se retiren del territorio de Creta los soldados griegos, y de aguas jurisdiccionales la flota que manda el Príncipe Jorge.

El Gobierno tarda reservas, pero acaba de ordenar el envío de un batallón griego, con importante convoy de pertrechos de guerra.

Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Las noticias particulares y oficiales de Manila coinciden, por lo satisfactorias, y causan satisfacción grandísima en la opinión.

Las tropas se portan como se portan siempre los valientes hijos de España, causando admiración también el arrojo y la bravura con que pelean los batallones de indios.

Cada avance de las columnas es un nuevo testimonio del valor acreditado de nuestro ejército sufrido y heroico.

Telegramas particulares recibidos esta tarde en Madrid dan cuenta de hallarse sobre Silang las brigadas de Lechambre y Marina, que han comenzado el fuego en las primeras horas de la mañana.

Todo hace presumir el pronto término de las operaciones con una victoria grande que venga á ser el coronamiento de los esfuerzos de la patria.

En los círculos militares donde estos días se nota bastante animación, se siguen paso á paso los incidentes de la campaña filipina, dándose por seguro el predominio absoluto, en corto tiempo de las armas españolas.

—En Bolsa han circulado esta tarde rumores de haber gran agitación carlista en la ciudad de Bilbao.

Según los alarmistas, es insitado el movimiento que se nota entre los partidarios de don Carlos y basta se ha hablado de la existencia de varios depósitos de armas.

Con tal motivo se han resentido los valores.

En el campo carlista han sido muy mal recibidos, estos rumores de agitación, que se han apresurado á negar los prohombres de dicho partido declarando que ellos no cometerían la indignidad de lanzarse ahora á la pelea, estando, como está comprometido el honor de la nación en dos guerras coloniales.

—Una comisión de elementos liberales

de la provincia de Lugo ha visitado al señor Sagasta para darle cuenta de haber sido elegido jefe del partido fusionista, en dicha provincia, el señor Montero Rios.

El señor Sagasta ha expresado la satisfacción con que había visto la designación del señor Montero Rios y ha felicitado por ello á los comisionados.

—La prensa libre de Viena aconseja á las potencias que bloqueen los puertos de Grecia hasta conseguir que esta nación retire las fuerzas de Creta.

—En Salónica ha sido convocada la segunda reserva del ejército turco.

AGENCIA EXPRESS.

17 de Febrero del 97.

Gacetas.

—**Comisión provincial.**—Acuerdos tomados por esta Corporación en la sesión del 15 de los corrientes. Ordenar á la Contaduría de fondos provinciales reproduzca una segunda certificación del haber que disfrutó don Francisco Ballesteros, como regente que fué de la Escuela Normal de Maestros de esta capital, á causa de haberse extraviado la primera, y que se le entregue la expresada certificación al interesado.—Autorizar al Director del hospital de Agudos para que adquiera del contratista el vino común necesario para dicho centro docente, y el de solera que considere preciso para la botica del repetido establecimiento.—Conceder seis ingresos en la Casa Socorro-Hospicio, y uno más en la Central de Expositos.

—**Excepciones.**—Con objeto de evitar que sea inusorio el derecho que concede el artículo 149 de la vigente ley de reclutamiento sobre las excepciones ocurridas con posterioridad al ingreso de los mozos en caja, por las dificultades de tramitar en Cuba los expedientes por el retorno con que se recibirían los datos, se ha dispuesto que se aleguen por los interesados de los que están sirviendo, dirigiendo instancia al presidente de la Comisión mixta de reclutamiento, acompañada de los documentos que se expresan en el capítulo 5.º del reglamento de 21 de Octubre de 1896 y el acuerdo de dicha Comisión, se comunique al capitán general del distrito para que disponga las alternativas precisas en los plazos que señala el artículo 150 de la citada ley.

—**Es sensible.**—Ayer se encontraba algo delicado en su apreciable salud el ilustre decano de las letras cordobesas, señor don Francisco de Borja Pavón. Vivamente deseamos su completo restablecimiento.

—**Así va bien.**—La mejora del tiempo no solo es favorable á la solución de la crisis obrera, que encuentra hoy ocupación en muchos trabajos de campo, entre otros el de la escarda, sino que habiendo cesado las lluvias y heladas presentan los sembrados un estado excelente, preludeando una buena cosecha y devolviendo sus casi perdidas esperanzas al labrador que vé podrá con ello salir del lamentable estado en que se hallaba, á consecuencia de las repetidas pésimas recolecciones.

—**Estadística y Mercados.**—El Boletín semanal de este título dice de Córdoba en su último número, hablando de la semana comprendida entre el 1.º y 6 del mes corriente, que el tiempo seco era favorable al campo, habiendo mejorado bastante el estado de las siembras. El arbolado, principalmente el olivo y el naranjo, han padecido bastante con las escarchas y vientos duros de la anterior semana. Los mercados de cereales, deanimados, por la escasez de transacciones, á causa de la falta de existencia de granos: el de aceites, con demanda y precios sostenidos, y el de vinos paralizado.

—**Pronóstico del tiempo.**—Según pronostica Nohellessom en su *Boletín Meteorológico*, la segunda quincena de Febrero vá á querer rivalizar con la primera en nuestra península. Porque los elementos perturbadores de la atmósfera han de ser poco insistentes y duraderos, perdiendo algunos su fuerza por excesiva extensión. De este concierto, en general de disposiciones para el buen tiempo, hay que deducir los días diez y seis, diez y ocho y veintuno, que serán otras tantas notas discordantes, aunque no con carácter general. El veintidós y el veinticinco serán ventosos de entre SO. y NO. con algunas lluvias en el O. y NO. y N. de la península. Y se despedirá el mes como empezó, con tiempo ventoso, desapacible y lluvioso, especialmente en las regiones NO. y septentrional.

—**Fiestas religiosas.**—Han dado principio en la capital hispalense las del quinario en la iglesia de los Terceros por la Hermandad de la Sagrada Columna,

cuyos sermones están á cargo de nuestro sabio Magistral señor Gonzalez Francés, asistiendo notable concurrencia, que elogia la erudición é inspirada palabra de nuestro elocuente y distinguido amigo.

—**No viene.**—Parece ha desistido por ahora de su excursión á Andalucía el ilustre hacendista don Germán Gamazo, pues como el objeto de su venida era verificar una fiesta cinegética en las magníficas posesiones de «Mezquetillas» en esta provincia, y los señores Calvo de Leon y familia han tenido recientemente una sentida desgracia, el exministro no cree prudente en estos momentos venir á dicha montería.

—**Músico mayor.**—Ayer se hizo cargo de la dirección de la charanga del batallón cazadores de Cuba, don Antonio Jimenez Fernandez, que obtuvo esta plaza en recientes oposiciones.

—**En busca de los Antipodas.**—El guardia municipal número 15 denunció ayer á la Alcaldía á un individuo que, sin autorización de la autoridad local, abrió una zanja en una de las cunetas del Campo de la Victoria.

—**Deseamos su alivio.**—Con disgusto hemos sabido que se encuentra en tanto enfermo, aunque afortunadamente no de gravedad, nuestro antiguo y excelente amigo señor don Rafael Conde y Loque, actual Director general de Instrucción pública. Muy de veras pedimos por su breve y completo restablecimiento.

—**Defunción.**—Víctima de penosa enfermedad, sufrida con cristiana resignación, ha fallecido en Alcazar de San Juan, en la madrugada del 16 del corriente, la virtuosa señora doña Angela Conrotte y Aguilar Tablada, emparentada con distinguidas familias de esta capital, y digna esposa de nuestro antiguo amigo don Lorenzo Canales, benemérito jefe de aquella estación. Rogamos á Dios por el eterno descanso de la finada y damos el pésame á su estimada familia.

—**Uno menos.**—Ayer apareció tronchado uno de los tiernos arbolitos de la calle Amador de los Rios. La inocente mano autora del destrozo causado, no parece. Tengan ustedes por seguro que continuará toda la vida envuelta en las sombras del misterio.

—**Al orden.**—Ha sido denunciado á la Alcaldía un pintor de escaleras á bajo que embadurnó con humo de pez el zócalo de una casa situada en la calle Gutiérrez de los Rios.

—**No descuidarse.**—El último día del mes corriente cumple el término del plazo eximiendo del pago de multas é intereses de demora por el impuesto de derechos reales, los actos y contratos anteriores á la ley de 20 de Agosto de 1886 que no hayan presentado á la liquidación y pago del impuesto dentro de los plazos legales, si los contribuyentes cumplen ambos requisitos antes de que termine el mes actual. También están relevados de multas é intereses de demora los actos y contratos que estaban pendientes de liquidación ó de pago á la publicación de la ley de 30 de Agosto. Debemos recomendar, pues, no descuidarse para no tener que sufrir despues lamentables perjuicios.

—**Clarificación.**—El interventor de sección señor Jaquetot, con fecha de anteayer, participa que el tren correo número 22, procedente de Madrid, llegó con dos horas y veinticinco minutos de retraso, por descarrilamiento de la máquina del tren de mercancías número 173, en la estación de Vadollano.

—**Enlace.**—Anteanoche tuvo lugar el de don Manuel Larios con doña Luisa Gutiérrez, siendo apadrinados por don Atanasio Sainz de la Torre y su virtuosa esposa, ésta en representación de la madre del contrayente. Les deseamos una prolongada luna de miel y feliz viaje, puesto que, según tenemos entendido, marchan á Méjico, donde el señor Larios forma parte de una importante Sociedad mercantil.

—**Requisitoria.**—El juzgado de Bujalance llama al procesado Rafael Santa Cruz (a) Hoción, vecino que era de Córdoba, en el barrio de San Lorenzo, y despues de la ciudad de Sevilla, calle de Castilla, en el barrio de Triana, para que dentro del término de diez días, á contar desde la inserción del correspondiente edicto en la *Gaceta*, para que comparezca ante dicho juzgado á contestar á los cargos que le resultan en causa instruida por hurto de dos pellejos de aceite.

—**Lo sentimos.**—Anteanoche le fueron administrados los últimos Sacramentos á la apreciable señora doña Ramona Fernandez Villalba, virtuosa madre de nuestro estimado amigo el presbítero don José Rodriguez Fernandez, Coadjutor en la parroquia de San Miguel. Deseamos el pronto alivio de la enferma.

—**Programa.**—Hé aquí el del certá-

men científico, literario y artístico que ha de tener lugar en Granada durante las festividades del Corpus próximo, bajo el patrocinio de aquella Sociedad Económica de Amigos del País. Los temas y premios que se otorgan serán los siguientes: Primer premio: Un objeto de arte, al autor de la mejor memoria, acerca de las condiciones que han de reunir los locales dedicados a escuelas de primera enseñanza, elemental, superior y de párvulos.—Segundo premio: Un objeto de arte, al autor de la mejor memoria sobre la historia de la agricultura en la provincia de Granada, desde los tiempos más remotos hasta nuestros días, fijándose al tratar de la época actual, en el cultivo de la remolacha, y detallando los medios de restituir económicamente a las tierras los elementos de fertilidad que levantan de las mismas, las cosechas de dicha raíz.—Tercer premio: Un objeto de arte, al autor de la mejor memoria sobre cerámica arábiga granadina y sus imitaciones en el siglo actual.—Cuarto premio: Un objeto de arte, al autor de la mejor memoria presentando los medios fáciles para construir en Granada una barriada de casas para obreros, hoy que tan precisas son, por los derribos de casas de vecinos en la Gran Vía. Quinto premio: Un objeto de arte al autor de los bocetos y modelos de decoraciones, vestuario y atrezzo apropiados para la adecuada representación de la comedia tradicional *La Toma de Granada*. Sexto premio: Un objeto de arte al autor de la mejor memoria sobre los medios para mejorar la situación porque atraviesa el comercio en Granada.—Séptimo premio: (Al que solo podrán aspirar las alumnas de las enseñanzas que para la mujer costea esta Real Sociedad Económica): Un objeto de arte, carta de aprecio e inclusión del nombre de la autora en el cuadro de honor de las alumnas más distinguidas de estas enseñanzas, a la que escriba la mejor memoria acerca de la importancia de la educación de la mujer; condiciones que deben reunir, y beneficios que la mujer instruida reporta a la familia y a la sociedad.—Octavo premio: Un objeto de arte al autor de la mejor memoria sobre la historia del periodismo en Granada.—Noveno premio: Un objeto de arte, al autor de la mejor composición instrumental para gran orquesta y a propósito para ser ejecutada en el acto solemne del reparto de premios.—Décimo premio: Un objeto de arte y uso de armas de la Sociedad, al artista granadino que más se distinga por inventos ó perfeccionamiento del arte, industria ó oficio á que se dedique. Los trabajos han de ser originales y no se admitirán los que hayan sido premiados en otros certámenes. El plazo de admisión termina el veinticinco de Mayo próximo.

Oficiales voluntarios.—Los subalternos de la escala de reserva que deseen cubrir vacantes en los Depósitos para Ultramar, en la Península, cobrarán sus sueldos por entero.

Sesión.—Hoy la celebrará la Comisión provincial para ocuparse de asuntos administrativos.

Guardia civil.—Ha sido destinada a palear sus servicios en la comandancia de Córdoba, el sargento de este instituto Juan Benitez Relafío.

Pensamiento.—El añadir, cuando hablamos de las cosas que pensamos hacer y que de tan poca certeza tenemos de llevar a cabo, el *si Dios quiere*, es una señal de sumisión y reverencia a su divina voluntad, de las que nunca le podremos dar bastante; es como santificar nuestros propósitos, poniéndolos bajo el beneplácito de Dios, lo que no se puede hacer; es claro, sino con las cosas inofensivas é inocentes.

Sociedad minera.—A virtud de decreto del señor Gobernador civil, se ha admitido la renuncia al registro de la mina de hierro titulada «Desengaño», término de Villaviciosa, declarando nulo y fenecido el expediente y franco y registrable el terreno que su demarcación ocupaba.

Cantar.—Con lágrimas de ternura ha regado su camino, y donde pone sus plantas — brota de amargura un río.

Apéndice.—El del amillaramiento se halla a la vista en la Secretaría del Ayuntamiento de Encinas Reales durante el plazo de quince días; á contar desde el martes último.

Detenciones.—La guardia civil de Castro del Río detuvo el día quince del actual al vecino de aquel pueblo Cristóbal Alba Morales, autor de varios hurtos de efectos, verificados en las ceras de campo de aquel término y pueblos inmediatos.—La de Adamuz detuvo el día quince del actual al vecino de la misma Blas Diaz Grandes, que lo tenía reclamado el señor juez de instrucción de esta capital.

Lista.—El periódico oficial de la provincia publica en su número del martes último la lista definitiva formada por el Ayuntamiento de Priego, de los mayores contribuyentes que tienen derecho á elegir compromisarios para Senadores.

Cuentas.—Las respectivas al año económico de 1895-96 se hallan de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento de Pedro Abad, durante el término de quince días, contados desde el nueve del corriente.

Vacante.—Lo está en la facultad de Medicina de Cádiz una plaza de profesor clínico, con mil quinientas pesetas anuales. Se proveerá por oposición, y se dan treinta días para solicitarla.

Premio.—Ha concedido un valioso alfiler orlado de brillantes Su Magestad la Reina, para la Exposición de ganados de Sevilla.

Regreso.—Lo han verificado al Puerto, de su viaje de boda, los señores de Abreu (don J)

Registro.—Está vacante el de la propiedad de Morón. Vence el plazo para solicitarlo el día primero de Abril próximo.

A los ajedrecistas.—La revista mensual de ajedrez *Ruy Lopez*, que se publica en Barcelona, inserta en su primer número de este año el programa de un concurso internacional de problemas de ajedrez, el primero de su clase que se verificará en España. Para conocimiento de nuestros lectores aficionados á este juego, copiamos el programa en cuestión, que dice así: «*Ruy Lopez* abre un concurso internacional de problemas de ajedrez en 3 jugadas, directos, sin condiciones é inéditos. Cada concurrente ha de limitarse á enviar á lo más, dos composiciones (apuntadas sobre diagramas), con todas las variantes y subvariantes de las soluciones. Los originales deben remitirse en la forma anónima acostumbrada, esto es, en lugar del nombre del autor, cada problema ha de señalarse con un lema; una carpeta cerrada en cuyo sobre esté escrito el lema elegido, contendrá la dirección, nombre y apellidos del autor. Las comunicaciones deben dirigirse al Director del *Ruy Lopez*, Conde del Asalto, 88, Barcelona. El plazo de admisión terminará en 31 de Mayo de 1897. Premios de este concurso: 1.º Cien pesetas.—2.º Cincuenta.—3.º Siete volúmenes encuadernados de la revista «*Deutsche Schachzeitung*», ofrecidos por don J. Carbó.—4.º Un ejemplar de la obra «*Traité de l'hygiène du problème d'Échecs*», por el Dr. J. Tolosa y Carreras.—5.º Los dos primeros tomos del *Ruy Lopez*. Los jueces del concurso serán: don Juan Carbó y Batlle y el doctor J. Tolosa y Carreras, que otorgarán además de los expresados premios, menciones honoríficas á las composiciones que las merezcan. Los premios quedarán definitivamente adjudicados á los dos meses de haber publicado los jueces su fallo, que aparecerá, lo más tarde, cuatro meses después de terminado el plazo de admisión.

Exámenes.—El día quince de Mayo próximo tendrán lugar para cubrir una plaza de práctico, vacante en el puerto de Málaga.

Abundancia.—En Carmona, por efecto de las últimas lluvias y la temperatura actual, nos dicen hay gran abundancia de espárragos, habiendo ejemplares que compiten con los de Aranjuez. Se mantienen con ellos mas de cien familias pobres.

De sobremesa.—Un conocido banquero molestaba constantemente á un amigo suyo, empresario de un teatro, con volantes concebidos en esta ó parecida forma: «Haz el favor de remitirme dos billetes de tu teatro, favor que nada te cuesta; ¡te sobran tantos!»—Harto ya el empresario, contestóle un día: «Adjuntos son dos billetes de mi teatro; haz el favor de remitirme en cambio otros dos de tu caja; favor que tampoco te cuesta nada; ¡te sobran tantos!»—El banquero remitió á su amigo dos billetes de cien pesetas, y no ha vuelto á pedirle más billetes de favor.

EL MAR DE OSCURIDAD

Cuando Cristóbal Colón informó á los reyes Fernando é Isabel del descubrimiento del Nuevo Mundo en las aguas lejanas del Oeste, muchas personas no lo creyeron, aun cuando su informe fué corroborado por la evidencia de otras personas.

Sin embargo, después toda Europa se cercioró de que había dicho la verdad. Esto, pues, prueba que muchas cosas ó hechos que al principio parecen absurdos é imposibles, resultan en ser los más simples y creíbles.

Hé aquí un ejemplo de suma importancia práctica. La relación de Colón (después de ser probada su veracidad) resultó en el descubrimiento del continente que llamamos

América, y dió principio á la formación del Imperio Español.

La historia que voy á relatar (siendo verdad) excitará el interés y la gratitud de esta generación, como también de multitudes aún por nacer.

Los detalles, según los escribe un corresponsal muy respetable, son como siguen: «A principio del mes de Junio de este año (1896) vino á mi establecimiento don Melchor Fernandez, cuyo domicilio es en Vejeiros. Me dijo que tenía ochenta y un años de edad y que estaba muy mal de salud, habiendo estado padeciendo por espacio de dos años con dolores horribles en el pecho, estómago y piernas. Se encontraba tan endeble, que apenas podía mantenerse en pie. Devolvía todo lo que comía poco tiempo después. La vista de manjares le era repugnante y apenas dormía por semanas enteras.

«Había consultado varios doctores, los cuales le recetaron casi todas las medicinas conocidas por la ciencia para su enfermedad, pero con ninguna de ellas encontró el más mínimo alivio. Por fin le aconsejaron que fuera á los baños, pero no teniendo un momento de descanso, le fué imposible salir ni aun á los baños más cercanos.

«Habiendo perdido toda esperanza de curarse, había venido á mí como último recurso á preguntarme si conocía algún remedio para su enfermedad, y de lo contrario, que le diera un veneno para poner fin á una existencia tan infeliz como la suya. Le contesté que había un remedio que en mi opinión estaba casi seguro le curaría, y dándole una botella del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, le dije: «Tome esta botella y léala según las direcciones en la etiqueta, y á su conclusión déjeme saber el resultado.»

«Cuatro días después recibí una carta de él pidiéndome le enviase seis botellas más, y al concluir dos de estas últimas, se halló completamente curado. Hace tres días vino á mi casa loco de contento para informarme que había recuperado todas sus fuerzas y carnes y que era otra vez él mismo. Después me dió una relación de su restablecimiento. Desde un principio—dijo—noté una mejoría en el apetito devolviéndome las fuerzas, y esta mejoría fué progresando hasta que la cura fué completa.

«Su apariencia tan saludable no me permitía dudar nada de lo que decía. «En conclusión—dijo—vengo á darle las más expresivas gracias y á ofrecerme como uno de los amigos y anunciadores más entusiasmados del Jarabe Curativo de la Madre Seigel. Puede usted participar á los dueños de este remedio maravilloso que están en completa libertad de hacer el uso que gusten de este relato que hago tocante á la virtud de dicho remedio en mi caso. (Firmado) Eufrasio G. Porras, San Nicolás, Ontaneda, provincia de Santander, 4 de Septiembre 1896. Certifico que el relato que antecede, hecho por mi amigo don Eufrasio, es verdadero en todo concepto. (Firmado) Melchor Fernandez.»

Su enfermedad no era otra que dispepsia aguda, que es siempre muy difícil de curar, pero cuando se trata de personas de edad avanzada es casi imposible curarla.

Cuando vino para mí, vino en la mañana del viernes 3 de Agosto de 1892, todo el mundo decía que estaba loco y que nunca atravesaría el mar oscuro, nombre por el cual se conocía el Atlántico en aquella época. Nadie lo había hecho antes, y sin embargo él lo hizo.

Los males son verdaderamente un mar oscuro, particularmente ese tan terrible, del cual nuestro venerable amigo padecía. Millones han sido arrojados en él, que jamás han vuelto. Sin embargo, este anciano, aparentemente el más endeble, consiguió poner pie en tierra otra vez.

Poniendo la metáfora á un lado, ¿no es el descubrimiento de un remedio para cierta enfermedad que se cree incurable de igual importancia al descubrimiento de un nuevo mundo? «Sin duda lo es», es la contestación general.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendidurias de medicina del mundo. Precio del Frasco, 14 reales; Frasco pequeño, 8 reales.

VINO HEMOGLOBINA

ESPINAR

Gran reconstituyente del organismo

LO HEMOGLOBINA, principio natural ferruginoso de fácil digestión y asimilación es la que da energía vital á los glóbulos rojos de la sangre, que son los que comunican el color sonrosado á las carnes pálidas.

Lo recomiendan los señores Médicos para la curación de la Clorosis, Anemia, Desórdenes menstruales, flujo blanco, Palidez, etc., etc., tan frecuentes en las jóvenes.

Depósito general

G. ESPINAR: FARMACÉUTICO Plaza de la Encarnación, 10 y Coliseo 2 SEVILLA

De venta en las principales Farmacias y Droguerías de Córdoba y su provincia.

ANTONIO TORRELLAS Y NAVAL

CORREDOR DE COMERCIO

Representante en esta capital de los señores Cabanellas, Hermanos, Banqueros.

Madrid.—Atocha 30, duplicado.—Barcelona.—Rambalá del Centro, 9.

Compra y venta de toda clase de valores del Estado y mercantiles, cotizados, facilitando su adquisición en las mismas formas que se realizan en

Bolsa, por una comisión muy insignificante.—Descuentos de pagarés y valores endosables, negociaciones de letras sobre todas las plazas nacionales y extranjeras, préstamos y pignoraciones con garantía de fondos públicos, cambios de metales preciosos y billetes nacionales y extranjeros.—Préstamos con garantía hipotecaria sobre fincas rústicas y urbanas, á un módico interés.—Demisilio, Ramirez Arellano 8, duplicado.—Telegramas—Torrellas—Córdoba.

Mei pesetas al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá* de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Clinica de enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO

ANTONIO GUTIERREZ SISTERNES

Plaza del Tambor núm. 2

HOJAS DE DOCE Á DOS

Consulta para los pobres de dos á tres en la farmacia de San Pedro

MIRANDA É HIJO

DENTISTAS

Liceo 30.—Córdoba

NOCHE Y DIA

Certifico que sufriendo terriblemente, noche y dia, de una tos húmeda y pertinaz, me curé en pocos dias usando las píldoras expectorantes del doctor Heintzelmann.

Antonio Silvano.

Firma legalizada.

Precio del frasco, pesetas 3'90.—Agente en Córdoba, Fuentes hermanos, calle Páris, 10.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Alvaro de Córdoba, confesor, San Gavino, presbítero, y San Conrado, confesor.—Mañana, San León, obispo y mártir.

JUBILINO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia de San Pedro Alcántara, por doña Carmen Sanz, en sufragio de su esposo don Francisco Barbudo Cuevas.

—Por disposición testamentaria de la difunta doña Dolores Cabanás y Blanco se dirán por espacio de dos años una Misa rezada todos los días á las ocho y media de la mañana, en la iglesia de las Reparaciones, y los rezos á las nueve, y en San Nicolás de la Villa de esta ciudad á las nueve y los días de fiesta á las ocho.

—El próximo Domingo tendrá lugar en el Santuario de *Scala Cali*, estramuros de esta ciudad, la solemne fiesta que anualmente le dedica la Real y fervorosa Hermandad del Santísimo y San Alvaro en la que panegirizará las glorias del Santo el Sr. Dr. D. Benito Rubio Larragueta.

—El domingo 21, en la iglesia de San José de los RR. PP. Carmelitas, tendrá lugar á las ocho de la mañana la Comunion general de los cofrades; y por la tarde á las cuatro y media rosario, letanía, sermón, procesión y bendición con S. D. M.

—Primer día de novena á Nuestro Glorioso paisano San Alvaro de Córdoba, en la Real Iglesia de San Pablo, al toque de oraciones. Todos los fieles cristianos que visiten dicha iglesia en su festividad, ganan indulgencia plenaria en remisión de todos sus pecados y en sufragio de las almas del purgatorio.

—Los asociados á la corte de Maria, visitarán hoy á Nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia.

Venerable é Ilustre Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores.

El domingo próximo 21 del corriente, se celebrará la Junta general que previenen sus estatutos, en su sala del hospital de San Jacinto, á las tres de la tarde, para presentación de cuentas y otros asuntos de gran interés. Se suplica encarecidamente la puntual asistencia de todos los hermanos.

El Hermano Mayor, Manuel de Eguilior.

EL SEÑOR

Don José María Ribóo y Pineda

Falleció el día 21 de Enero de 1897

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

E. I. P.

Todas las misas que se celebren por los señores sacerdotes invitados al efecto el sábado 20 en la iglesia del Buen Pastor, y el lunes 22 en la de San Pedro Alcántara, serán aplicadas en sufragio de su alma.

El Domingo 21 estará expuesta Su Divina Magestad en la iglesia de Esclavas del Corazón de Jesús, con el mismo fin.

Sus insonables esposa é hijos suplican á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios en sus oraciones.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad y el Excmo. Sr. Obispo de Córdoba tienen concedida ciento y cuarenta días de indulgencia por cualquier oración, jaculatoria ó acto de piedad ó caridad que se practique en sufragio del alma del finado (q. e. p. d.)

XXI aniversario

EL SEÑOR

Don Juan José Barrios y Carrasco

Falleció el 22 de Febrero de 1876

E. P. D.

Los señores sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, en la iglesia del convento de Santa Ana, el lunes próximo 22 del corriente, de siete á diez de la mañana, aplicándola en sufragio por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus hijos y demás familia ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios.

LA SEÑORA

D.ª M.ª de las Mercedes Martin-Forero

VIUDA DE DON JUAN DE DIOS CANTARERO

Falleció el 20 de Febrero de 1896

R. I. P. A.

Los señores sacerdotes que gusten aplicar el sábado 20 del corriente, el Santo Sacrificio de la Misa, en la parroquia del Salvador, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus hijos, hijos políticos y nietos suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y practicar algun acto religioso en sufragio del alma de la finada, por lo que les quedarán reconocidos.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis tiene concedidos 40 días de indulgencia á todos sus diocesanos por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren, parte de Rosario ó oración en general de las aprobadas por la Santa Iglesia que rezaren en sufragio de dicha difunta.

Ultimahora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba».

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

Madrid 19 (3'15 madrugada.)

El rey de Grecia tomará el mando del ejército griego en la frontera de Thesalia.

El gobierno turco moviliza con gran actividad numerosas tropas y dos escuadras.—EXPRESS.

Madrid 19 (3'20 madrugada.)

Dicese que se embarcó en un puerto de los Estados Unidos, mandando una expedición filibustera con destino á Cuba, el separatista Roloff.

Grecia, contestando al ultimatum que le dirigieron las potencias, ha manifestado que le es imposible retirar sus tropas y la escuadrilla.—EXPRESS.

Madrid 19 (3'25 madrugada.)

Telegrafian de la Habana que el general Weyler regresará el sábado á dicha capital.

El general en jefe volverá á las Villas llevando nuevos refuerzos. Los rebeldes volaron una máquina exploradora en Paso Real, resultando heridos el maquinista y el fogonero.—EXPRESS.

Madrid 19 (3'45 madrugada.)

Está plenamente confirmado que en breve reunirá el señor Sagasta á los exministros de su partido para tratar de las reformas de Cuba.

Calculanse en 2000 los insurrectos que hay en armas en la provincia de Pinar del Río, y en 1800 los de la provincia de la Habana.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Máquinas Singer para coser



Máquina Singer para coser

Ptas. 2'50 semanales

Ptas. 2'50 semanales.

LA COMP. FABRIL SINGER

Grandes descuentos al contado

Enseñanza gratis á domicilio

ALGODON, SEDA, AGUJAS, ACEITE Y PIEZAS SUeltas

¡OJO!

No tenemos camisas ni relojes, solo máquinas

SINGER

Pídanse catálogos, que se dan gratis

UNICA SUCURSAL EN CORDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

ASMA Y CATARRO

CIGARRILLOS ESPIC

OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS

TOBACOS FARMACIA, 2, rue de la Casilla, Vende por mayor: 20, Rue St-Lazare, Paris.

ENVIAR ESTA FIRMA CON UN CIGARRILLO

Se recomienda por todas las eminencias medicas

LA EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

como un medicamento herico para la curacion de los catarros bronquiales toses rebeldes y tisis pulmonar.

Deposito central: GONZALEZ MARFIL.-Malaga

ACEITE HOGG

Puro de Higuas Frescos de Bacalao El más activo, el más agradable y el más nutritivo

EMULSION HOGG

Con los Hipofosfitos de Cal y de Soda para las personas que no pueden tomar el aceite puro

Curan ANEMIA, TISIS, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, etc.

El ACEITE de HOGG es recoctado por los primeros medicos del mundo desde hace medio siglo.

(FRASCOS TRIANGULARES) Farmacia HOGG, 2, Rue Castiglione, PARIS, Y FARMACIAS.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR ZARZAPARRILLA BRISTOL

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS

BALSAMO DE NEURALGINE

Deposito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

RUBINAT-LLOORACH Unica agua de Rubinat purgante, recomendada por todos los centros medicos de Europa y America.

Gran remedio para la curacion del reumatismo, neuralgia, gota sciatica, lumbago, contusiones, torceduras y toda clase de punzadas y dolores nerviosos.

Para las máscaras

Se alquilan 100 trajes desde 50 céntimos de peseta uno en adelante: 400 pelucas de todas las épocas, desde una peseta una en adelante: 1.000 bigotes de todos los colores y tamaños, desde 10 céntimos uno en adelante: 800 barbas idem idem, desde 50 céntimos en adelante: 2.000 pares de patillas, desde 25 céntimos par en adelante, en el salón de barbería, peluquería y gabinete para peinados de señoras de Antonio Moreno, calle Ambrosio Morales 12 y Reloj sin número, frente á la puerta principal del café Suced: sucursal, Alonso XIII (antes Liceo) número 33, rente á la calle del Cister.—Se compra toda clase de cabello. s10-6

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arrienda el local conocido por la taberna de "La Paloma", entre la puerta de Gales y la calle de Colón: para tratar de su precio, con su dueño, en la calle Lineros número 71. s3-3

Arrendamiento. Para desde San Juan 24 de Junio del corriente año se hace de las siguientes casas en esta capital: calle de Ambrosio Morales número 12, frente al café Suced, propia para un establecimiento mercantil, Cardenal Gonzalez número 95, Barriouevio número 1, A mos número 15, Judios 4, las de Juan Palo números 6, 7 y 8, calle del Cuarto número 4, Pozanco de San Agustín número 15, las de la calle Mucho Trigo números 16 y 28, calleja de Guiray, calle de las Cabezas número 4, Mayor de Santa Marina 27, Alcazar viejo, San Basilio 16 y Plezuela de Gerónimo Paez número 8: para tratar, con don Manuel Enriquez y Enriquez, que vive en la calle Duque de Hornachuelos, antes Paraiso número 15. s5-2

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 108 calle de San Fernando, y desde San Juan próximo de la número 10 calle Montero. Se trata, Romero 10. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 108 calle de San Fernando, y desde San Juan próximo de la número 10 calle Montero. Se trata, Romero 10. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 108 calle de San Fernando, y desde San Juan próximo de la número 10 calle Montero. Se trata, Romero 10. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 108 calle de San Fernando, y desde San Juan próximo de la número 10 calle Montero. Se trata, Romero 10. s4-4

AGUA SALLÉS Esta Agua sin rival progresiva ó instantánea devuelve á los Cabellos blancos y á la Barba su COLOR PRIMITIVO.

Tintorería Franco-Española DE F. E. TORRES

Ha trasladado sus talleres y despacho desde las calles Cuatro Esquinas y Caño, donde antes estaban, á la calle de San Pablo 8, frente al parador del Francés

LA VERDAD EN TINTAS QUE ES LA VERDADERA ECONOMIA Ninguna recomendación más expresiva en favor de este nuevo establecimiento, que el extenso crédito alcanzado en el corto tiempo que lleva de funcionar, debido á la bondad de los trabajos que en él se hacen.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS AIBAF SERONA

Arrendamiento. Para desde el 24 de Junio próximo se da en arriendo la casa número 9 calle Moriscos, que pueden habitarla dos familias. Se trata de la renta y condiciones, en la número 10 calle Muñoz-Capilla. s1-4

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA Tisis pulmonar, Tuberculosis CÁPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO Y LAS Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto

ASMA - OPRESIÓN Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

Arrendamiento. Para desde el 24 de Junio próximo se da en arriendo la casa número 9 calle Moriscos, que pueden habitarla dos familias. Se trata de la renta y condiciones, en la número 10 calle Muñoz-Capilla. s1-4